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香港文匯報訊 全國工商聯離休幹部，原國家副主席榮毅仁的夫
人、中信泰富前主席榮智健之母楊鑑清，因病於2014年1月8日在香
港逝世，享年96歲。楊鑑清病重期間和逝世後，中央領導以不同方
式表示慰問和哀悼。

港澳4任特首弔唁
楊鑑清病逝後，榮家前晚在香港殯儀館低調設靈。前後3任特首董

建華、曾蔭權和梁振英和澳門特首崔世安，特區終審法院前首席法官
李國能、前金管局總裁任志剛等均到靈堂弔唁。
楊鑑清，1917年12月出生於江蘇省無錫市。1936年畢業於蘇州景

海師範學校，同年9月和榮毅仁結為伴侶。新中國成立後，她積極支
持榮毅仁開展工作。1953年任上海市人大代表，上海市婦聯執行委
員。1956年加入中國民主建國會。1960年任民建中央和全國工商聯
家屬委員會副主任，同年任全國工商聯執行委員。1978年任全國婦
聯執行委員。1979年任民建中央和全國工商聯婦女工作委員會副主
任。1981年任中國兒童少年基金會理事。1982年任全國紅十字會常
務理事。1983年被評為全國「三八」紅旗手。她是第五屆、第六
屆、第七屆全國政協委員。

城大：先收研究生 2年後再闖關

小組認同設院專研動物傳染病

榮毅仁夫人病逝
中央領導人哀悼城大設獸醫學院再遭否決

教資會列四大死因 暫不審議相關申請資助

城大早在2009年提出成立獸醫學院的建議，但於2010
年被教資會否決，因應該校在2012年底提交第二份

建議書，教資會遂於去年初成立獸醫學院工作小組，邀請
本地及海外公共衛生和獸醫專家參與。經過近1年時間與
不同持份者溝通和蒐集資料，小組於去年底向教資會提交
報告，而教資會亦於昨日宣布不支持城大的建議。

港獸醫比例高於美日星
工作小組召集人錢大康指，小組基於事實及數據去求證
本港是否需要獸醫學院，結果發現4個問題，首先是本地
獸醫的供求已經飽和，不同持份者均表示獸醫充足，更有
獸醫起薪點低至8,000元，「香港目前的寵物與獸醫比例是
1,200:1，比日本的 1,500:1、新加坡的 2,500:1 及美國的
3,100:1為佳」。
同時，本港農業和禽畜業正在式微，而內地獸醫市場受

保護，港生需要通過極繁複的考試和註冊才有機會執業，
小組認為若設立獸醫學院，畢業生出路未必理想。

畢業後料須10年取認可
錢大康又指出城大低估了當中的財務問題，包括開辦獸
醫課程的成本，而小型動物診所能否自負盈虧亦成疑問。
至於認受性方面，錢大康指本港沒有制定獸醫課程評審程
序，而是由獸醫管理局按國際主要獸醫評審機構資料進行
註冊，若本港的獸醫課程要通過有關認可，以美國評審機
構準則為例，需要首批學生畢業約4年才可獲評審，換言
之需約10年時間才可取得認可資格，期間有關畢業生未必
能獲本地獸醫專業註冊。此外，由於城大缺乏相關生命科
學的科研支援，也令有關課程難以立足。
教資會主席鄭維新又補充，教資會無意邀請城大再補交
資料︰「工作小組的工作已告一段落。教資會亦已對報告
書進行仔細的討論，並作出決議。教資會認為於可見的將
來，在報告書中提及有關獸醫業界的狀況或相關政府政策
未有重大改變之前，教資會不需要再度審議任何院校提交
有關運用教資會撥款開辦獸醫課程的建議書。」
另外，工作小組報告提出本港有優良條件成立「研究主
導」的獸醫學院（詳見另稿），但教資會認為有關問題仍
需要讓社會作進一步討論研究，未有完全採納。

對自資辦獸醫課有保留
而對於自資辦獸醫課程方面，鄭維新亦有所保留，強調
計劃即使不涉政府資助，城大也必須確保有足夠的財政承
擔能力，並仔細考慮畢業生的資歷認受性，有關計劃也不
能影響大學既有運作。
雖然幾乎「全方位封殺」城大設獸醫學院的可能，鄭維

新亦肯定該校的熱誠和毅力，令教資會、政府及業界深入
探討獸醫業發展、教育及培訓等課題，「教資會感謝城大
在過去4年的努力，並期望在其他範疇上繼續與其忠誠合
作」。

香港文匯報訊（記者 歐陽文倩）教資會昨日

再度否決城市大學以公帑成立獸醫學院的建議，

並對其自資開辦課程有所保留。教資會專責工作

小組的報告提出四大原因，包括現時獸醫供應充

足、城大低估財務承擔預算、國際認受需時約

10年及欠缺科研支援，認為城大未能提出具說

服力的理據及可行的計劃方案讓教資會支持其建

議。教資會又表示，除非獸醫業的狀況或相關政

府政策有重大改變，否則不會再次審議任何院校

提交的開辦資助獸醫課程的建議，意味可見將來

都不會有由政府資助的本地培訓獸醫。

■教資會昨日再度否決城大獸醫學院的建議書，左起：錢大康、鄭維新、研資局主席華
雲生及教資會秘書長安禮治。 香港文匯報記者歐陽文倩 攝

報告提出設立獸醫學院，加強
控制傳染病能力。圖為一般獸醫工
作圖片。 資料圖片

▲王啟熙指報告肯定香港有設立獸
醫學院的需要，認為是不錯的結
果。 香港文匯報記者馮晉研 攝

教資會與城大4大分歧
獸醫供求
教資會︰獸醫供求已經飽和，有畢業生起薪低至每月8,000元，內地對外地獸醫人才需求

不大。
城 大︰香港註冊獸醫中，實際只有五成經常性在港執業，另有兩成長駐外地，只會間中

回港執業及續牌，令獸醫診所很難請人。
財務估算
教資會︰城大低估了當中的財務問題，包括開辦獸醫課程的成本，以及小型動物診所能否

自負盈虧亦成疑問。
城 大︰教資會可以跟城大討論，再作修改，認為財務估算屬「小事」。
資歷認受
教資會︰全新的獸醫課程，其資歷要通過國際機構的認可，需時約10年。
城 大︰畢業生讀畢城大獸醫課程，可由獸醫管理局准許註冊，屆時先行在港執業。
科研支援
教資會︰城大缺乏相關科研支援，於生命科學範疇的人才及研究亦較部分其他院校少。
城 大︰城大在生命科學方面，尤其是獸醫相關部分，將來的學術實力無人可比。
資料來源︰教資會及城大 製表︰香港文匯報記者 歐陽文倩、馮晉研

香港文匯報訊（記者 馮晉研）教資會表明不
支持城大以公帑成立獸醫學院，理由包括獸醫供
求飽和低估財務估算等。該校負責籌辦獸醫課程
的生命科學課程總監王啟熙昨回應指，教資會專
責小組肯定本港有設立獸醫學院的需要，認為
「結果不錯」。
不過，他不認同小組所指本港獸醫需求飽和的
論點，並強調不少診所聘請獸醫時都有困難，又
指財務估算問題可透過討論解決。該校現計劃在
新學年先行開辦相關研究生課程，待2年至4年
後證明城大實力後，再申請開辦資助獸醫學士課
程。
王啟熙昨指，小組報告肯定本港有設立獸醫學
院的需要。形容已「支持城大（建議書）八

成」，認為「結果不錯」。而對於教資會表明
「可見將來」業界情況和政府政策未有重大改變
前，不再審議開辦同類課程的申請，王啟熙則表
示「我不相信政策10年不變」，並指城大會於新
學年先開辦研究生課程，預計按研究計劃取錄約
10多人，待證明城大能夠營運大型獸醫學院，及
視乎情況，2年至4年後再申請開辦資助獸醫學士
課程。

指港獸醫診所請人難
教資會以市場需求飽和為由反對城大成立獸醫

學院，王啟熙反駁本港獸醫診所聘請獸醫出現困
難，又指報告提到本港約700名註冊獸醫中有七
成人於本港執業，實際上只有五成人在本港執

業，其餘只會間中從外地回來執業及續牌。而對
於需時10年才可獲認證資格問題，王啟熙指，到
台灣修讀獸醫的港生已可向香港獸醫管理局註
冊，毋須獲取國際認證才開始執業，認為獸醫管
理局亦可審視城大課程，准許課程畢業生在港註
冊，做法與外國一樣。
至於教資會指城大教研優勢不在生物及生命科

學，他則表示明白教資會的想法，現開始研究生
課程是解決問題的方法，「幾年後，我們的生命
科學會好強，尤其是獸醫那部分，屆時無人可
比」。
城大早前曾表示，若不獲教資會支持，將會辦

自資營運的獸醫學士課程，但現時計劃擱置，王
啟熙解釋，「想跟報告指示，沒有錯」。

香港文匯報訊（記者 歐陽文倩）教資會再度
否決城大建議，並表示若未來沒有大改變，不會
考慮任何院校有關獸醫課程的計劃，社會不同界
別人士都對此感到失望。不過，教資會獸醫學院
工作小組在檢視相關公共衛生議題時，亦認同本
港應成立一所較專注於研究及專科培訓的獸醫學
院，以回應本港、內地及鄰近國家可能要面對的
動物傳染病、食物安全等方面的威脅，而政府於
政策及財政方面的支援舉足輕重。
工作小組報告提出本港可參考加拿大「卡加利
大學」模式，成立一所規模完備、定位為「世界
級的食物安全、公共衛生及傳染病控制中心」的

獸醫學院，加強本港控制動物傳染病的能力，同
時彌補在食物安全、水產養殖及專科獸醫短缺等
方面的不足，而有關學院應專注於研究院及專科
課程，尤其是有關動物傳染病及一般傳染病的研
究與培訓，而非培訓學士學位程度的普通科獸
醫。
對於教資會再度否決城大建議，不少社會人士
感到失望。香港獸醫管理局成員及香港醫學會前
會長蔡堅直言「相當可悲」，強調本港對獸醫學
院確有需要，不理解教資會的理據，「教資會認
為香港有足夠獸醫，我認為他們應該問問那些排
期排很多天才可以帶寵物看獸醫的人的意見」。

教界：認受出路非問題
教育政策關注社主席張民炳亦表示，本港越來
越多人養寵物是不爭事實，將來一定有需求，又
認為認受和畢業生出路都不是問題，「認受性方
面，新課程國際上一開始一定不認識，但時間久
了就可以認證，就像中大的醫學院一樣；而畢業
出路方面，以往物理治療師也曾經難找工作，現
在也是前景很好；以往香港曾減收醫科和護理科
學生，最終卻出現問題」。
愛護動物協會亦表示，該會亦認為應該要有獸

醫學院，對教資會是次的決定有點意想不到和失
望。該會又指，即使獸醫目前人數充足，讀獸醫
課程的學生亦可從事動物相關行業，包括食品廠
和藥廠，依然有不少出路。

香港文匯報訊（記者張文鈴）女人天生愛美，但有不少婦女因產
後或哺乳而出現乳房鬆弛，令其自信心低落。本港有不少婦女會進行
乳房重塑手術改善胸形，有醫生指，「水刀自體脂肪移植乳房重塑技
術」比傳統抽脂技術創傷低，效果亦較真實自然，讓女性重拾信心。

脂肪注胸 自給自足
仁安醫院去年引入「水刀自體脂肪移植乳房重塑技術」，仁安醫院

整形及美容中心總監彭志宏表示，新技術能夠透過抽脂管前端以高壓
噴出扇形水柱，將脂肪剝離同時抽出而不傷真皮層，抽出的脂肪顆粒
細小，適用於自體移植。彭志宏指，通常會抽出大腿、腰間或臀部等
較多脂肪的位置，然後再注入胸部。
相對於傳統的抽脂手術，以水刀技術所抽取的脂肪存活率，比傳統

抽脂相對較高，可達七成至八成，減低重塑後的乳房壞死機會。而新
技術亦較傳統的乳房重塑手術創傷性較低、復原較快，一般術後留院
1天便可出院。
現年30歲、育有兩子的陳太表示，因為以母乳餵哺兩子導致有乳
房收縮和下垂跡象。她說，當初見到自己的身形變化感到不開心和沒
有自信，經朋友介紹和醫生的講解下，決定接受水刀抽脂及自體脂肪
乳房重塑手術。陳太剛於一星期前完成手術，她指只有手術後兩日感
覺胸部腫脹，其餘沒有不適的情況。現在已經回復到產前的身形，感
覺很開心。

太瘦者不宜 費用數萬起
彭志宏表示，由於這個技術需要自體脂肪注入，因此身形太瘦、脂

肪量太少均不適合進行手術，而手術後2個月內要避免按摩胸部。他
提醒，病人在手術前必須細心考慮，向醫生諮詢和評估後，才選擇合
適的治療，切忌一時衝動。
仁安醫院至今有7名病人完成水刀手術，新技術的手術費用由數萬

至10萬元不等，與傳統抽脂手術價錢相若。

香港文匯報訊（記者 文森）政府將於3月底撤銷現時2,000多個
臨時活動工作員職位，社會福利署署長葉文娟表示，現時青少年服務
供過於求，供應超出需求約25%，而且勞工署有超過700個社福界工
作空缺，可吸納原來的活動工作員。不過社會福利機構員工會理事張
秀虹擔心，屆時活動工作員的工作會由社工負責，加重社工工作壓
力，希望政府可以將活動工作員常規化。
立法會福利事務委員會昨日討論有關撤銷2,000多個臨時活動工作

員職位事宜，葉文娟表示，現時青少年服務供應超出需求逾25%，加
上勞工署有超過5萬個職位空缺，當中更有700個是中五學歷以下的
社福界工作空缺，而很多社福機構有空缺都會聘請原來的活動工作
員。
張秀虹指，活動工作員的待遇差，過去3年均沒有加薪，又沒有晉
升階梯，而現時社福界工作量大，擔心一旦撤銷活動員計劃，活動工
作員的工作會由社工負責，加重社工工作壓力，會影響服務質素，甚
至癱瘓社福機構運作，希望政府可以將活動工作員常規化。

工聯憂撤位累2,000多人失業
工聯會擔心計劃撤銷後，會令2,000多名活動工作員失業，工黨亦
不同意撤銷臨時活動工作員，並質疑社署沒有評估撤銷後對社區服務
的影響，亦擔心會導致該批青年失業。不過自由黨就指，社福機構早
知職位只屬臨時性質，如果服務受影響，是機構管理不善。
委員會最後通過工聯會鄧家彪的動議，檢討臨時活動工作員結束的

安排，促請當局開設常規職位吸納現職活動工作員，以提高服務質
素，並要求當局在半年內提交評估報告。

社福界促活動工作員轉常規

水刀產後「自脂」塑胸復原快

彭志宏表示，新技術能將
脂肪剝離同時抽出而不傷真
皮層。 張文鈴 攝

▲陳太表示，現在已經回復
到產前的身形。 張文鈴 攝

■■鄧家彪代表工會轉交意見書鄧家彪代表工會轉交意見書。。
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